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「晉江板塊」初具規模

記者了解到，1998年晉江首家民營企業恆安國際（1044）
在香港成功上市，掀開了晉江企業進軍資本市場的序

幕，目前晉江已有38家企業在境內外上市，這些公司通過資本
市場募集資金約212億元人民幣，證券市場總市值超1800億元
人民幣，上市公司總數繼續位居全國各縣級市首位，並建立一
個包括96家上市後備企業的儲備庫。企業通過上市前的股份制
改革和上市申報過程的改造，進一步規範了內部經營管理行
為，建立了現代企業管理制度，並帶動一批中小企業規範經
營，企業核心競爭力大大增強。

民營經濟獨領風騷
晉江是全國著名僑鄉、經濟強市，經濟實力連續18年居「福

建省十強縣（市）」首位，縣域經濟基本競爭力列全國百強縣
（市）第7位，「晉江模式」、「晉江經驗」聞名遐邇。全市地
區生產總值從設市前的19.23億元人民幣，增至2011年的

1095.70億元人民幣；人均地區生產總值從不足300美元增至
8679美元，已跨入世界中等收入偏上行列。

據了解，晉江市堅決實行經濟體制改革，從晉江實際出發，
大力支持發展民營經濟，形成國有、集體、私營、個體、外資
等多種所有制並存，互相滲透、全面發展，民營經濟為主體的
市場經濟體制。2011年，全市民營企業1.5萬家，佔全市企業
總量的91.90%，集聚起以民營經濟為主體的紡織服裝、製鞋、
陶瓷建材、食品飲料、玩具文具和製傘等一批在全國處於領先
地位的產業集群，有力推動了晉江的工業化進程。

目前，晉江已經擁有年產值超400億的產業集群2個，超100
億的6個，以及中國鞋都、中國傘都、世界茄克之都等「國字
號」區域產業品牌14項。傳統產業已經形成了相當完備的上下
游產業鏈，集聚了一大批生產類和服務類企業，從生產到銷售
的全部流程基本做到了足不出戶就可以完成的水平。在傳統產
業集群做大做強的同時，晉江致力於加快發展高新技術產業，
成功引進一批光電能源、高端印刷、航空零部件修造、裝備製
造、現代物流企業，新興產業集聚效應日益凸顯。

記者從福建省晉江市上市辦了解到，迄今為止，晉江已成功培育38家上市公司，其中12家公司在香港上

市，包括安踏體育（2020）、中國利郎（1234）、蠟筆小新（1262）等一批涉及鞋服、食品等行業的企業紛

紛在港上市，形成了資本市場上的「晉江板塊」。 ■香港文匯報記者 黃瑤瑛 泉州報道

■福建晉江已有38家企業在境內外上市，募集資金

約212億元人民幣。圖為在港上市企業恆安國際紙業

生產車間。 資料圖片
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2002年，時任福建省省長的習近平在晉江調研時，概括總結「晉江經驗」為：以發展社會

生產力為改革和發展的根本方向；以市場為導向發展經濟；在頑強拚搏中取勝；以誠信促進

市場經濟健康發展；立足本地優勢選擇最佳方式加快經濟發展；加強政府對市場經濟發展的

引導和服務。

當年10月4日，習近平還在《福建日報》上發表了文章《研究借鑒晉江經驗加快構建三條

戰略通道—關於晉江經濟持續快速發展的調查與思考》，首先提出了「晉江經驗」和「晉江

模式」。他認為晉江市是福建改革和發展的縮影，深入研究和借鑒晉江經驗，對在新世紀推

動全省縣域經濟發展，加快構建「三條戰略通道」，具有重要的理論和實踐意義。

記者了解到，10年來，晉江在區域品牌打造、產業技術創新、企業資本運營、城鄉一體發

展、民生事業統籌、行政體制改革、社會管理創新等方面走在全省、甚至全國縣域發展的前

列，經濟社會發展實現了大跨越，是改革開放以來晉江發展特色鮮明的一個新時期。

習近平肯定「晉江經驗」

香港成晉江上市公司首選

香港文匯報訊（記者 劉璇、方楚茵）評
級機構惠譽指出，今年首9個月內地產險保
費增長達15%，其中車險佔非壽險銷售約7
成，維持穩定雙位數增長。因產險波動性
投資較少，主要投資於存款及固定收益投
資上，因此股市波動對非壽險業務的影響
較壽險少。惠譽相信，今明兩年保費仍可
維持雙位數增長。

現時人保（1339）、平保（2318）及太保
（2601）的綜合成本率和賠付率處於健康水
平，惠譽保險團隊主管Terrence Wong預
料，明年產險面對的挑戰較壽險少，所以
預期明年承保利潤仍將正面。不過，雖然
保費持續增長，但盈利增速將會放緩，加
上若有天災令賠付增加，會對產險償付能
力帶來壓力。

基數低 明年增幅料勝今年
惠譽亞太區保險評級團隊董事黃佳琪

指，內地壽險企業今年上半年保費增長由
2010及2011年同期的28.9%及6.8%，明顯放
緩至2.4%。由於目前保險公司的資本比率
未有大幅提升，限制保費銷售的增速，加
上內地股市波動影響收益，故預料明年有
關保費將穩定及正面地持續單位數增長，
由於今年基數較低，相信明年增幅會優於
今年。

黃佳琪亦提醒，由於壽險企業分紅由投
資收益主導，而銀行保險內部透明度不
足，加上流動性低，若險企投資銀行理財
產品，需設有高內部風險管理。

另外，羅兵咸永道的一項調查顯示，內
地的外資壽險公司預計在未來3年業務有
30%的增長，主要因為內地保險市場的滲
透率僅2%，而保險費升軌持續，以及中國
經濟相對強勁。而外資財產和意外保險公

司則預期在未來3年可以有20%的增長。

羅兵咸：外資壽險業務料增30%    
在07年同類調查中，外資壽險公司預期

其市場份額可達10%至20%，然而該行香港
保險業主管合夥人韋艾理指，是次調查
中，27家外資人壽及21家財產和意外保險
公司中，分別只佔內地市場的4.3%及
1.2%。而未來三年外資人壽公司的市場份
額預期可增至約5%，財產和意外保險公司
則會維持現狀，雖有2家此類公司認為市場
份額可提升至5.5%，但仍明顯低於早年的
調查結果。

未來三年市場份額料增至5%
該行亞太區精算服務主管合夥人劉淑艷

指，雖然預期內地保險業務有增長，但行
內同時面對人才荒的難題。主要由於內地
不斷有新開的保險公司及現有公司在擴展
業務時，都需要大量人才，甚至互相挖
角，令問題更嚴重。她認為人才問題在短
期難以改善，一些外資保險公司更可能因
此而放棄快增長，採寧缺勿濫的方案。
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香港文匯報訊（記者 李茜婷）近日公布的統計數字顯示內地經

濟已見底回暖。國家發改委學術委員會秘書長張燕生昨日出席香

港經濟峰會時表示，今年中國經濟增長為7.7%至7.8%，明年則可

保八，不過今年中國外貿增長將回歸個位數。又指內地經濟需20

至30年完成轉型。

經濟觸底反彈 滬指漲逾1%

惠譽：產險保費首9月增15%

張燕生料中國經濟明年可保八 香港文匯報訊（記者 裘毅 上海報道）上周末公布的11月
CPI、PPI、工業增加值等數據顯示經濟觸底反彈跡象愈加
明顯，提振A股昨延續上周逼空漲勢，高開後震盪上行，
收盤滬指站上90日線，報2083點，漲21點或1.07%，為一個
月高位，成交814.7億元人民幣（下同）；深成指報8265點，
漲76點或0.93%，成交712.9億元。兩市成交與上周五基本
持平。

農業股帶領大盤上揚
11月CPI同比漲2.2%，PPI同比下降2.2%，環比連續兩月

回升。銀河期貨首席宏觀經濟顧問付鵬認為：CPI和PPI同
步回升，顯示經濟觸底反彈的跡象更加明顯。習近平總書
記在深圳考察時強調要繼續堅定不移地走改革開放這條富
國富民之路。資本市場積極因素的能量會持久釋放，滬指
昨開盤即站上60日均線，但隨後拋壓力顯現。午後年底炒
作熱點農業股領漲帶領大盤上揚，兩市48股漲停，無跌停
個股。滬深300指數收盤漲1.08%，報2,271點。

中企372億買AIG資產
香港文匯報訊（記者 黃嘉銘）美國國際集團（AIG）宣

佈，同意將旗下飛機租賃業務國際租賃金融公司（ILFC）
最多90%之股份售予新華信託、中國航空產業基金以及P3
Investments Ltd.組成的財團，交易金額最高可達48億美元

（約372億港元）。路透社指，AIG證實上周五有關集團與一
中國買家達成交易的消息，並表示已提交有關交易給予美
國外國投資委員會（CFIUS）審核批准，預計交易將在2013
年第二季度完成。

2013年第二季度料交易完成
ILFC目前市值52.8億美元，有關財團將以42.3億美元購

買ILFC的80.1%股份作為首期付款。此外，該交易中還包
括可進一步出售國際租賃金融公司9.9%股權的條款，亦可
將該公司的所有者範圍擴大至新華保險（1336）及工銀國際
的旗下的投資子公司。出售所得資金將可助AIG償還在08
年金融危機後所接受的1,820億美元政府援助金，但是次交
易同時將帶來營業外虧損44億美元，當中包括一筆與稅相
關項目費用。ILFC將保留現有管理層，並繼續以洛杉磯作
為總部所在地。

ILFC是全球最大飛機租賃與銷售公司，乃AIG於1990年
所收購的，許多主要航空公司除自行購買飛機外，亦會向
該公司租用飛機。

中建築首11月新簽約額增21%
香港文匯報訊（記者 黃嘉銘）中國建築（3311）昨公

佈，本年1至11月累計新簽合約額365.8億港元，按年增長
20.93%，相當於完成全年不低於350億港元目標的
104.51%。而截至11月底止，公司在手總合約額約為983.8
億港元，其中未完合約額約為608.9億港元，按年增長
20.50%，足夠公司未來3年建造。近期公司以優惠利率簽
訂了一筆15億港元的3年期銀行貸款協定，貸款將用於優
化公司財務結構並增強公司尋找投資機會的能力。

另外，旭輝控股（0884）昨表示，於本年1至11月累計實
現合同銷售金額約85.4億元（人民幣，下同），合同銷售面
積約93.2萬平方米，合同銷售均價約每平方米9,160元。首
11個月合同銷售金額和合同銷售面積分別已超過去年全年
的57%及72%，並己超過全年銷售目標。11月單月實現合
同銷售金額約10.3億元，合同銷售面積約10.5萬平方米。

佳兆業上月售樓按年增74%
佳兆業（1638）公布，集團11月實現合約銷售22億元人

民幣，按年增長74%，按月增長21%。11月合約銷售面積
為27.67萬平方米，按年增長110%，平均售價為每平方米
7,875元，按月增長13%。至於今年首11個月，集團實現累
計合約銷售額150億元，增長11%；累計合約銷售面積約
235.4919萬平方米，增長16%。

張燕生在峰會上發表演講指，
2012年是中國經濟發展的轉型

年，他預料今年經濟增長為7.7%-
7.8%，明年是正常水平，可保八。他
又指，今年中國外貿減速已成定局，
因外圍經濟體的經濟疲弱，今明兩年
的出口增速會由過往約20%的增速放
慢至單位數增長。

內地需20至30年完成轉型
海關總署昨公布，11月份中國進出

口總值為3391.3億美元，按年增長
1.5%。其中，出口1793.8億美元，增
長2.9%，遠低於市場預期的9%；進
口1597.5億美元，與去年同期持平，
進出口均為3個月以來最弱；貿易順

差收窄至196.3億美元。有分析認為，
出口雖有改善，但幅度溫和，這也是
中國市場釋出經濟改善的信號，不過
復甦仍需一段時間。

張燕生表示，十八大制定的中國
GDP及城鄉人均收入翻一番的目標與
以往不同，該目標是老百姓可以共享
的低碳經濟目標。他預計，以2012年
為起點，中國的發展會進入到東部、
西部協調發展；以及由部分人「先富」
起來變成公平發展，轉向機會公平、
規則公平、權利公平，在國民收入分
配中改善中小企業經營環境、打破壟
斷、推進東中西區域協調發展。從今
年起，推進城鎮化發展，讓1.67億農
民工市民化，如每年增加1500萬農民

工轉為市民。由於中國經濟轉型，房
地產及相關行業將進入調整期。

珠三角地區正進行政治改革
張燕生還透露，現時內地人均國民

生產總值(GDP)為5800元人民幣，而
GDP總規模達7.4萬億美元，有足夠潛
力轉型至高附加值的經濟體制，現時

中國實體經濟正處於轉型階段，他並
預料，中國經濟調整期需20至30年完
成。

另外，他又指，珠三角地區目前正
進行政治改革，並會參考本港的經驗
成立類似廉政公署的機制，未來會進
一步將政府和市場的角色分開，由市
場推動經濟發展。

香港文匯報訊（記者 羅珍，特約通訊員 劉志

華、歐陽瑩 深圳報道）記者從深圳市大鵬新區在中
國高級人才交流大會上召開的人才政策發佈會上了
解到，大鵬新區黨工委、管委會首次出台大力度、
系統化人才政策《關於實施引進培育中高層次人才
和緊缺人才「鵬程計劃」的意見》，大力實施「鵬程
計劃」，引進和培育中高層次人才和緊缺人才，推動
新區加快建設世界級濱海生態旅遊度假區。

「鵬程計劃」確定的人才集聚總體目標在未來8年
內引進和培育20個左右高層次創新創業人才團隊，
100名以上高層次領軍人才，1000名以上中高級緊缺
人才，帶動引進10000名以上各類人才來新區創新創
業。建立健全人才工作體制機制，打造人才宜居宜
聚環境，廣開進賢之路，建設一支以高層次創新創
業人才為龍頭的人才隊伍，推動新區加快建設世界
級濱海生態旅遊度假區。

年3000萬元培訓中高層人才
為實現「鵬程計劃」目標，大鵬新區每年安排

3000萬元，設立人才發展資金，用於中高層次人才
和緊缺人才的引進、培養、資助等。對引進的海外
高層次人才、到新區創新創業的海外留學人員以及
引進的名校長、名師、名醫等，給予最高120萬元的
資助補助，並解決安居保障、家屬工作及子女入學

教育等問題。
從2013年開始，大鵬新區將設立「鵬程傑出人才獎」，對作出

突出貢獻的優秀人才給予30-50萬元獎勵。同時設立鵬程優秀專
家和鵬程菁英特殊津貼。

深
大
鵬
設
人
才
發
展
資
金

■深圳市大鵬新區在「中國國際人才交流大會」上

召開人才政策發佈會現場。 香港文匯報記者羅珍 攝
■羅兵咸永

道香港保險

業主管合夥

人韋艾理。

香港文匯報

記者

方楚茵 攝

■張燕生表

示，從今年

起，推進城

鎮化發展，

讓1.67億農

民 工 市 民

化，如每年

增加1500

萬農民工轉

為市民。


